

## DOCTRINAS REGIONALISTAS CONCEPTO DE LA NACIÓN

### La Nación, creación del Cristianismo, necesita una unidad moral superior. Efectos de la ruptura de esa unidad

Del grandilocuente discurso pronunciado por el excelentísimo señor don Juan Vazquez de Mella en la «Semanita regionalista» de Santiago de Compostela.

Una nación no es, como se ha creído, una demarcación geográfica; puede abarcar los mismos territorios y sufrir las influencias que han pasado sobre otros pueblos y ser diversa de ellos, y, además, el marco no es el cuadro, y ni el suelo ni las fronteras naturales solas han hecho nunca las naciones. Una nación no es una raza, porque no existe ninguna nación moderna que lo sea pura. Las subrazas (porque no hablemos de las razas primitivas ni de las grandes razas en que se ha dividido el linaje humano, porque entonces no habría más que tres o cuatro naciones) se han mezclado de tal manera y de tal modo se han confundido, que es imposible encontrar hoy una sola que pueda ostentar una sangre pura y que pertenezca a una sola estirpe; las llamadas razas históricas, de origen diferente y formadas por vicisitudes y convulsiones singulares, si se las concreta, son las naciones con otro nombre. Las lenguas no se identifican con las razas; pueden hablar la misma lengua pueblos distintos; la lengua es un elemento de nacionalidad, como lo es la raza, pero no el único ni el principal. Es necesario que sobre todo factor geográfico, geológico, topográfico, filológico e histórico haya una unidad moral que los unifique: ellos son causas parciales diversas, pero si no hay una unidad moral que sirva de abrazadora y los junte para que produzcan un efecto común, no existirá la nación. Por eso lo he dicho y repito, y no hay una página de la Historia que no lo confirme: el mundo pagano no conoció naciones, conoció Estados y Federaciones de Estados, pero no conoció naciones. La nación es una creación del Cristianismo; en el mundo pagano existió una nación, el pueblo hebreo, que tuvo una profunda unidad de creencias y una práctica moral única, que se dilató antes del cristianismo por todas sus tribus, pero fuera de ellas la unidad moral de una creencia común se encerró en los muros de la casta o de la ciudad clásica, de la «civitas» antigua, que tenía un rival y unos dioses y un culto contrario de la ciudad vecina; la idea de nación así puede llamarse nunca pasó de los términos municipales.

do, como suprema fórmula de la fraternidad, todos los labios pronunciaron el Padre nuestro que estaba en los Cielos y en las almas; cuando se levantaron las soberbias catedrales, síntesis gigantescas de lo que aquella sociedad llevaba dentro de su corazón; cuando los Emperadores fueron igualados ante el altar con el último de los mendigos, y sólo quedó en pie la jerarquía de la Iglesia, para nivelar con su cetro supremo, la Cruz, a todas las clases, entonces se formó aquella solidaidad interna que el mundo pagano desconocía, y sobre ella pudieron alzarse las naciones, cuya aparición coincidió con los poemas de las nuevas lenguas. ¿Existe hoy esa unidad? En la Iglesia permanece viva como doctrina, institución y ejemplo, una parte de la sociedad la conserva como creencia y como norma, otra sólo como recuerdo y esperanza y otra como el objeto preferente de sus odios. La unidad social está rota, y los pueblos están cada vez más divididos en sectas y partidos, y cuando pronunciamos las palabras que se refieren al orden moral y jurídico no nos entendemos. Así los beligerantes de la guerra actual, para justificar su conducta, invocan motivos espirituales, y para combatir a sus contrarios dicen: «luchamos por la Libertad, luchamos por la Civilización, luchamos por el Derecho». Pero podría replicarseles: ¿Y qué es el Derecho? ¿Y qué es la Libertad? ¿Y qué es la Civilización?

Habéis conservado la unidad de los vocablos, pero habéis destruido la esencia de los conceptos. «Libertad» dice quien niega a Dios, y es determinista, porque no afirma más que la evolución de la materia inerte o una determinación o derivación del todo absoluto panteísta; se habla de la libertad política y se niega la libertad psicológica, raíz de todas las libertades; se habla de Derecho por los que le consideran una transformación de la fuerza; ¿qué es el Derecho sin el deber? ¿Qué es el deber si no el poder de infringirlo o de cumplirlo por medio de la libertad? Y si existe esa facultad de elegir entre diferentes motivos uno, o de no preferir ninguno, existirá la sustancia espiritual, y como no puede proceder por evolución de lo inferior, donde no está, porque lo excede, supondrá la existencia del Creador, que al hacerla pasar de la posibilidad a la realidad, la ligará así con dos relaciones: una relación de causalidad y otra de finalidad, que serán la norma de sus actos. ¿Se afirma el principio y se acepta la conclusión? Entonces se afirma la tesis fundamental de la religión. ¿Se niega? Pues entonces no se puede hablar de deber, de derecho, de libertad, ni, por tanto, de civilización, que no puede existir sin esas cosas.

Si la unidad espiritual cristiana que informaba a todos los pueblos y que estableció los lazos de fraternidad entre los hombres, falta la base de la ley moral y de las tradiciones comunes, y como esa unidad se ha roto, no creo en esta hora de tanto nacionalismo aparente en la consistencia de las naciones; existen como obra de los siglos que, aunque quebrantada la causa, sigue actuando, aunque con acción disminuida; existen en el núcleo incontaminado que conserva con pureza la tradición pasada; pero, en realidad, han sufrido tantos quebrantos las naciones, y lo están sufriendo cada día, que llegará un momento, si la ruptura espiritual continúa, en que, faltas de aquello que era su soporte espiritual, caerán deshechas y muertas. Pero mientras eso no suceda, mientras el núcleo más poderoso, con un símbolo en los entendimientos y un decálogo en las voluntades y una tradición uniendo las generaciones en un todo a un tiempo simultáneo y sucesivo, podremos hablar de naciones.

## El «Boletín Oficial»

### Sumario del día 16

**Presidencia del Consejo de Ministros.**—Conclusión de la Ley de los funcionarios civiles.

**Gobierno civil.**—Adelanto telegráfico del Real decreto sobre el pan único.

**Cabildo insular de Tenerife.**—Edicto haciendo saber que la Comisión Permanente acordó que se facilitasen en Secretaría a los interesados los datos que juzgan necesarios respecto a las bases de los concursos convocados y a la Ley y Reglamento de caminos vecinales.

**Escuela Profesional de Comercio de esta Capital.**—Anuncio de la inscripción de matrícula en la sección elemental nocturna.

**Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza.**—Circular a los maestros que cesen en 31 del actual.

**Recaudación de Hacienda del Hierro.**—Edicto haciendo saber se hallan al cobro las contribuciones del tercer trimestre.

**Juzgado del Partido de Orotava.**—Cédula de notificación a los herederos de doña Elvira García Power.

**Juzgado municipal de Gáldar.**—Edicto anunciando la subasta de la finca que se expresa.

**Administración de justicia.**—Cédula de citación y Requisitorias.

## Desde Madrid Por gratitud y por justicia

Circula por la prensa el ombrinero propósito de originar un monumento en Cádiz al marqués de Comillas. De cuantos proyectos de esa clase se han ideado y llevado a la práctica en vida del homenajeado, ninguno tan puesto en razón como este de que habla la prensa, feliz iniciativa del consal general de Colombia en España, residente en Cádiz.

En Madrid, acaso no sea cabal el juicio de lo que representa y significa el marqués de Comillas. No es ese prócer de los que bullen por bullir y llenar un hueco en las listas de la aristocracia que asiste a todos los regocijos. La nobleza española, plegándose a las necesidades y ensañanzas del siglo, no es en la generalidad, por fortuna, aquella aristocracia ociosa que hacía de la vida un cotidiano pasatiempo. Ejemplo de este cambio favorable, es el marqués de Comillas. Los regocijos del insigne naviero estriban en prestar su concurso a los actos palatinos por un espíritu de acendrado monarquismo que lo ha llevado a fundar un centro electoral monárquico sufragado con su peculio. Fuera de aquellos actos y de su pretanza a obras de carácter católico-social, tan preconizadas por nuestros sabios Pontífices, o de carácter eminentemente religioso, el marqués de Comillas, trabajador infatigable, lleva el peso de una de las empresas más vitales y más importantes del mundo. Y aquí, precisamente, radica el altísimo mérito de ese prócer. Preguntad en Cádiz y en Barcelona, en Santander y en La Coruña, y otras ciudades del litoral y sabréis con asombro lo que significa el tráfico de esa importantísima empresa. Esta es vida y holgura de esas ciudades. Y tiene un sello tal de españolismo esa flota, que los que hemos residido fuera de España y hemos visto nuestro pabellón levantado en otros puertos por esas naves, nunca podremos olvidar el solaz de nuestro espíritu ante ese alarde de la dilatación de la Patria querida.

Bendita sea la paz. Ella nos hace a los españoles redoblar los esfuerzos de reconstrucción y contemplar como crecen y prosperan las empresas, base de seguro porvenir. Tales la Tratatística Española. Se perdieron las colonias y parecía que había sonado el canto funerario para algunas regiones, singularmente para Cádiz, privada de aquella estrecha comunicación entre la madre patria y los pedruzcos de territorio que acababan de arrebatarle. Pues allí estaba el patriotismo y la decisión del marqués de Comillas que mantuvo las líneas establecidas, que dió nuevo impulso a la factoría naval e hizo que cobrara alientos aquella región que tan inminente había visto su ruina.

Hay otras razones que pudieramos llamar de índole más subjetiva, que abonan la realización del homenaje. El marqués de Comillas tiene un corazón de oro y tan altísimo concepto de sus deberes cristianos, que encarna perfectamente las predicaciones de aquel gran Pontífice, padre amantísimo de los obreros, que se llamó León XIII. Antes que ninguna reivindicación particularista hubiera cristalizado en la realidad, entra las pugnas airadas de los de abajo y la resistencia de los patronos, el marqués de Comillas dió cima con espontaneidad evangélica a todas esas reivindicaciones en beneficio del personal de su flota y de su factoría. Seguros de vejez, pensiones a viudas y huérfanos, los accidentes del trabajo remunerados, todo lo aceptó al beneficio de sus empleados y obreros. Y quien estas líneas traza sabe cómo es bendecido en Cádiz por millares y millares de lenguas el marqués de Comillas.

¿Hay un monumento más merecido en vida?

S. de Enciso.

## CAMINOS VECINALES

En la «Gaceta» del 13 se publica un R. D. del Ministerio de Fomento relativo al concurso de subvenciones y anticipos para la construcción de caminos vecinales anunciado para el 31 del corriente mes disponiendo que los pueblos que no tengan constituidas juntas administrativas, se consideren en la base 2.ª párrafo b) de los concursos III y IV, siempre que hayan notificado al Gobernador por conducto del Alcalde pedáneo o en su defecto de 10 vecinos su propósito de constituir dichas juntas y así lo con sigue en la proposición que deberá presentar en nombre del pueblo el Ayuntamiento del cual depende.

## Información postal

### Desde la Orotava

#### Religiosas

Celebróse el Domingo tercero con el mayor ostentación la fiesta de la Patrona de la Parroquia de S. Juan, Ntra. Sra. de los Remedios: en el mismo día, año 1914, se inauguró la Iglesia.

La comunión general numerosísima, cantaron selectos motetes eucarísticos y marianos, los alumnos del Colegio, de S. Isidro. Distribuyó la Sagrada Forma el Párrafo D. Serafín Celorrio, pronunciando una plática referente a ésta advocación de la Virgen María.

La misa de Palatrina fué ejecutada admirablemente por los virtuosos Hermanos de la Doctrina Cristiana y en la Minerva se oyó el Tantum Ergo de Burdesse.

El Sermón estuvo a cargo del venerable Señor Capellán del Regimiento don Luis Vidal.

La Banda Municipal asistió a la solemne procesión. A la entrada se cantó la piadosa Salve de Salva.

La C-marrera de la Imagen doña María Remedios Fuentes de Casariego recibió muchas felicitaciones a causa del esmerado arreglo del Trono como asimismo las Sritas, Edifina Celorrio y Carmen y María Andón y Morales con su distinguida madre doña Enriqueta Bethencourt.

#### Locales

Ha sido muy admirado en esta Villa el benéfico proyecto del Excmo. Sr. Marqués de Torrehermosa para transformar en fuerza motriz el calor natural del Teide, sobre todo para la Corretera de Villaflores, si se tiende un camino de hierro. Sin embargo temen algunos, que cuando estos proyectos se traduzcan en hechos, se atribuya a la beneficiosa industria el transitorio futuro de desequilibrios patológicos, como acontece con el robo de los azoes a la atmósfera en las naciones beligerantes europeas, causa latente de la gripe española.

#### Médico notable

Elogiábase las buenas curas practicadas por el médico interino de este regimiento, que tiene a su cargo el laboratorio de Tenerife. No teniendo este Municipio efectúa sus observaciones en el de los Hermanos de la Doctrina-Cristiana, auxiliándole el Hermano-Director, virtuoso de estudios microbiológicos. La gripe ha atacado a muchos, pero sumamente benigna, no ha ocasionado ni una sola víctima. Parece que este clima no es apropiado para su pregonada mortalidad.

#### Huésped distinguido

El culto letrado don Andrés de Arroyo, sigue disfrutando la temporada veraniega con su distinguida señora e hijos en sus predios de Aguamansa.

#### Desde el Sauzal

#### Función religiosa

Concurrida y solemne resultó el domingo pasado la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles en su histórica ermita del Sauzal.

Predicó el M. I. Sr. Magistral Doctor D. Heracleo Sánchez.

## Notas marítimas

#### Correos interinsulares

Procedente de Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas está ayer tarde el interinsular «Lanzarote», con carga general y pasajeros.

Anoche a las ocho zarpó para Santa Cruz de la Palma, Valverde y San Sebastián de la Gomera.

Ayer por la mañana salió para Las Palmas, Puerto de Cabras y Arrecife el interinsular «Gomera Hierro», conduciendo carga general, correspondencia y pasajeros.

## BANDO

Don Esteban Mandillo y Tejera, Alcaide de esta Ciudad.

Hago saber: Que habiéndose denunciado hoy a esta Alcaldía, que el pan se ha estado expendiendo falto de peso, y dispuesto a corregir este abuso, por el presente se previene a los fabricantes que, conforme al Bando, fecha 19 de los corrientes, el pan que se elabore en esta Capital ha de ser en piezas de 500 y 1.000 gramos y que se han dado órdenes terminantes a los agentes de la Guardia municipal para que denuncien cualquier contravención que observaren; denuncias que también puede y debe hacer el vecindario, en las respectivas Tenencias de Alcaldía.

Al propio tiempo hago saber que todos los despachos autorizados para la venta del pan deberán estar provistos de las correspondientes balanzas y pesos, a fin de que el comprador pueda, en cualquier momento, comprobar si el pan que se le expende tiene los gramos que corresponden.

Encargo a los agentes de la Guardia municipal que hagan cumplir exactamente las disposiciones de este bando, dando cuenta, además, de los despachos que no se provean de los referidos medios de comprobación, los cuales serán clausurados.

Santa Cruz de Tenerife 22 de Agosto de 1918.—Esteban Mandillo.

## CRÓNICA DE PARÍS

## Los cursos de la Sorbona

Ha llegado el fin de curso en la Sorbona. Los habituales visitantes de la docta casa asistieron, pocos días há, a la sustentación de la última tesis del año académico. La galería de la Facultad de Ciencias está ya desierta. Desierta y silenciosa y solitaria está también la de la Facultad de Letras. Únicamente la Biblioteca sigue abriendo sus puertas a los enamorados del saber.

Es interesante el hecho de que, mientras el formidable cañón de largo alcance ha estado arrojando sus destructoras bombas sobre París, en este alto centro de cultura francesa, en la Sorbona, la vida intelectual no se ha interrumpido ni un solo momento, ni en él se ha advertido el menor síntoma de deserción por parte de profesores ni de alumnos. Nadie al penetrar en ese típico y atrayente «Prado de los clérigos» como en antiguos tiempos se denominaba la Sorbona, habría podido sospechar que se estaba en guerra, en la más terrible y gigantesca guerra que los siglos han conocido. Allí, para los espíritus, en gólfados en las puras abstracciones del ideal, la paz era completa y las conferencias se daban como en los días en que solo la ciencia era la preocupación de los entendimientos elevados.

Así, día tras día, hemos podido contemplar y oír en el Anfiteatro Descartes a Mr. Marth, explicando con sugestiva elocuencia el libro 2.º de las «Historias de Tácito» en que se narran las peripecias alternativamente dramáticas y grotescas, de la lucha entre Oton y Vitelio. Por cierto, que uno de los días en que el docto profesor de la Sorbona referió uno de los más interesantes episodios de aquel drama, un formidable estallido de obús ahogó por breves instantes la voz del maestro. Ni uno sólo de los oyentes se movió de su asiento. El ruido de la explosión cesó, y Mr. Marth continuó comentando a Tácito.

Entretanto, Mr. Strow-ky deleitaba a sus discípulos con las exquisitas tceas de la Bruyere, de Lamartine y de Francis James, deduciendo de sus obras y profundas lecciones las

reglas, siempre un poco variables, de la composición literaria.

Debo añadir que los cursos de alumnos en la Sorbona han seguido dándose este año por el director de estudios Mr. Adier con un alto sentido de los verdaderos intereses de la cultura y del patriotismo francés, con una imparcialidad, una amplitud de miras y una seguridad de erudición verdaderamente admirables. La cultura no tiene patria y cualquiera que sea la nacionalidad de los grandes genios, estos pertenecen a la humanidad.

Del interés que estos cursos de la Sorbona despiertan en las gentes y del ansia de aprender y de saber que aquí existe hasta en las clases sociales más modestas, dará idea el caso siguiente: Un día, hará de ello apenas dos meses, en una de las cátedras de la Sorbona se presentó una joven, deseosa de escuchar las lecciones del profesor. Persona que conocía a la muchacha me refirió de ella detalles interesantes. Era una joven, que honradamente se ganaba la vida como mecanógrafa y contable a domicilio. Obligada a abandonar la escuela primaria a los trece años, su instrucción literaria había quedado incompleta y deficiente. Pero en su afán de instruirse, imponiéndose toda clase de sacrificios y economías, de vez en cuando se tomaba un mes de vacaciones, que aprovechaba para asistir a las lecciones de la Sorbona y aumentar el caudal de sus conocimientos.

Quedé maravillado de lo que mi amigo me contaba de aquella muchacha.

No se extrañe usted de ello, añadió mi amable interlocutor. Como esa joven hay cientos en París que, aun contraviniendo a las órdenes de la Prefectura, encienden la lámpara de su modesto y reducido cuartito y se pasan largas horas leyendo, encantadas, a Pascal y Descartes, sin que distraiga su atención el estampido del cañón de largo alcance que sobre sus cabezas truena.

Luis Berger.  
París, Julio de 1918.

## Ecos de Sociedad

#### Sor Francisca Charril

Ayer por la mañana hizo viaje en el trasatlántico «Reina Victoria Eugenia», la virtuosa religiosa Sor Francisca Charril.

Cuatro años como superiora de la benéfica institución «Hospital de Niños», hizo que fueran conocidísimas sus cualidades y virtudes, haciendo una gran labor por ese establecimiento, que ha sentido muchísimo su marcha.

Los enfermitos han perdido una buena madre que se desvelaba por ellos, y Santa Cruz de Tenerife una religiosa ejemplar, querida de todos por su bondad.

A despedirla acudieron, las damas de la junta del Hospitalito, que han hecho lo posible por que se quedase entre nosotros.

Va destinada a Madrid, y al desearle un feliz viaje, nos alegraría que brevemente vuelva a encontrarse en esta Capital, que tanto lo desea.

#### Los señores de Bernal

También ayer hicieron viaje en dicho vapor, un distinguido matrimonio, muy querido en nuestra sociedad.

Nos referimos, al experto marino, segundo comandante del cañonero «Laya», surto en nuestro puerto, que acompañado de su bella esposa la joven señora doña María de la Paz Ristori, marchan a Palma de Mallorca, donde ha sido destinado al cazatorpedero «Cadarso».

A despedirlos acudieron numerosísimas amistades, de las muchas que se habían adquirido en esta Capital. Les deseamos un feliz viaje.

#### Viajeros

Con objeto de hacer oposiciones al Magisterio marchó ayer mañana para Las Palmas el joven estudiante don Gumersindo Robayna y Galván.

#### Necrológica

En la Villa de Leod ha fallecido un pequeño niño de nuestro buen amigo el concejal de aquel Ayuntamiento don Felipe Guzmán y Cruz, a quien damos nuestro más sentido pésame.

## CASA PARA HUESPEDES

El Ciprés-Orotava

Hermosa situación.—Bonitos jardines. Higiene, confort, esmerado trato. Tiene baños, luz eléctrica, teléfonos. Pensión completa.—5 a 7'50 ptas. diarias

## Ayuntamiento

#### Leche decomisada

La guardia municipal decomisó ayer veinte y siete litros de leche a las siguientes expendedoras: María Cabrera, de la Costa; Nieves Déniz, de Bufadero; Elvira Hernández, de Taceo; José Rodríguez, de La Laguna; Ciriaco Hernández, de Taceo; Jesús Díez, de la Esperanza; Lucía Febles, de Valle Vinagre.

#### De quintas

Se interesa la presentación, en las oficinas de quintas, de los reclutas siguientes:

Gregorio Milena Nieva, Fernando Rosales Batista, Joaquín de la Rosa Esnosa, Cipriano Martín Arnav, Pablo Arnav Leandro, Angel Rufino Lazo, José Canino Rodríguez, Baltasar Nillar García, José Rodríguez Rodríguez, Alfonso Aguilar Rodríguez, Antonio López Marrero, Felipe Alfonso Llarena, Fulgencio Santeda. Lázaro Hernández Hernández, Juan Reyes González, Matías Pérez González.

## Becerrada

He aquí los nombres de los 4 becerreros de D. Juan Conradi que se lidiarán en la becerrada del próximo primero de Septiembre.

«Venait», número 67.  
«Comenzado», id. 57.  
«Brillantes», id. 76.  
«Cigarrero», id. 40.

Todos negros y de excelente lamina y trapío.

Dado el gran entusiasmo que se nota para este festival, aseguramos un completo éxito de taquilla, por lo que enviamos a la Junta del Asilo nuestra enhorabuena anticipada.

El programa del festival es el siguiente:

- 1.º Concierto por la Banda Municipal.
- 2.º Lidia y muerte de 4 bravos becerreros de la expresada ganadería que se an lidiados por las cuadrillas de jóvenes que dirigen los notables aficionados José Peña, Eladio Marrero y Arturo Manrique, actuando de matador el valiente novillero «Herrero».
- 3.º Arriesgados ejercicios, por notables ciclistas de esta Capital, que ej cutarán el emocionante «Salto de la muerte».

# NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

## DE LA AGENCIA PENSAS ASOCIADO

### PENINSULA

**La huelga de Sevilla**  
 Madrid 21. (Recibido con retraso).—En Sevilla continúa la huelga general, habiéndose registrado numerosas coacciones.  
 En el barrio de Triana, un grupo de huelguistas asaltó un carro que conducía víveres, volcándolo.  
 La benemérita intervino dispersando a los asaltantes.  
 En la Puerta de San Juan, un arriero arremetió contra otro grupo que le impedía el paso.  
 La llegada de la guardia civil evitó la lucha.

**Los tranviarios**  
 Las fuerzas del ejército escoltaron los tranvías.  
 Los tranviarios pidieron ir solos, pero los vehículos eran apedreados en todas las calles, teniendo que regresar a las cocheras.

**Reunión escandalosa**  
 Ya son varios los oficios que quieren volver al trabajo.  
 A este fin se celebró una reunión, pero tuvo que ser suspendida por haberse promovido en ella un fenómeno escandaloso.

**Un personaje**  
 A bordo del trasatlántico «Reina Victoria Eugenia» llegó a Barcelona el «número» del que tanto se ha hablado, Juan B. Imonte.  
 La primera corrida en que tomará parte, se celebrará en Puerto de Santa María.

### LA LOTERIA

**Los números premiados**  
 Madrid 22.—Los tres números agradados con los premios mayores de la jugada de hoy son: 5115; 3390 y 12.536.  
 El primero fué vendido en Algeciras; el segundo en Madrid y el tercero en Zaragoza.  
 Además obtuvieron premios los números 15 205; 3983; 12.138; 10.778; 13.434; 8098; 20.937 y 9918.

### El pan único

En Pamplona comenzó la venta del pan único, alcanzando un precio de 64 céntimos.  
 Los sindicatos agrícolas serán convocados a una reunión para tratar de la tasa del trigo.  
 Ha quedado constituido el sindicato marino.

### También en Granada

Dicen de Granada que las patatas han bajado 20 céntimos en kilo.  
 El Alcalde trata de que los panaderos bajen el precio del pan y para conseguirlo, gestiona una baja en los trigos.  
 El pan se vende ahora a 55 céntimos.  
 Mañana se celebrará en la Casa del pueblo una reunión esperándose se acuerde en ella la huelga general.

### Los obreros y el Rey

Santander.—Durante una visita que don Alfonso hizo a los a los hornos de Nueva Montaña, un obrero pidió permiso para hablarle.  
 El Rey le estrechó la mano cuando estuvo a su presencia.  
 El obrero dirigiéndose al Monarca le dijo: «Señor: Yo tengo el encargo de mis compañeros de manifestarle que somos leales servidores de la Monarquía.  
 Le deseamos a V. M. largos años de vida para bien de la Patria.»  
 El Rey contestó: «Diga a todos sus compañeros que les estrecho la mano a que agradezco su cariñoso saludo.»

### Alba sufre su accidente

Madrid 22.—Informan de San Sebastián que en la carretera que de aquella ciudad conduce a Noja, ha chocado contra un árbol el automóvil que conducía al Ministro de Instrucción y a su esposa.  
 Esta y el chauffeur resultaron ileso pero don Santiago recibió varias heridas y un fuerte golpe que le produjo una conmoción cerebral.

### Monte incendiado

Las noticias oficiales dan cuenta de que el incendio declarado en el monte de Uña, en Fuencaliente (Cuenca) se ha propagado de una manera alarmante.  
 Para cooperar a la extinción del voraz elemento, han salido de Madrid dos compañías de Zapadores.

### Firma de Marina

El General Miranda ha puesto su firma a un decreto modificando el artículo segundo del Reglamento del cuerpo de Contramaestres, referente al ascenso del personal.

### De un accidente

El Gobernador de Santander manifiesta que don Santiago Alba ha pasado la noche tranquila.  
 Se duda de que tenga fracturado un brazo, creyéndose se trata solamente de una luxación.

### Cambó y Ventosa

El Ministro de Fomento ha salido para San Sebastián, quedándose en Corcedilla, a donde marchó Ventosa para conferenciar sobre asuntos relacionados con las subvenciones y los transportes.

### Persisten en su actitud

Sevilla.—Con motivo de la huelga general han ocurrido nuevos incidentes.  
 La sociedad de metalúrgicos se ha reunido acordando persistir en el movimiento hasta obtener un 25 por 100 de aumento en los jornales.

### La Infanta Isabel

En el tren correo ha llegado a Oviedo la augusta dama.  
 En un automóvil siguió viaje para Avilés.

### Conferencia

San Sebastián.—El Ministro de Estado visitó al Embajador de Alemania, conferenciando con él largamente.

### CAMBIOS

Londres . . . . . 20'25  
 París . . . . . 75'25

### De la guerra

#### ALEMANIA

**Del diario de operaciones de las tropas germánicas**  
 Berlín 22.—De nuevo ha fracasado el intento de los aliados de romper la línea alemana comprendida entre el Oise y el Aisne.  
 En Neux Verguin y al sur del Lys, son contrarrestados los ataques ingleses.  
 Carlepoint, Cuts y Lassigny, han caído en poder de los franceses.  
 Al oeste de Kemmel hubo luchas parciales.  
 En E. Scarpe y en el Ancre, se entablaron combates de infantería.  
 Contingentes italianos que pretendieron cruzar el Piave, fueron rechazados con grandes pérdidas.  
 En todo el frente montafoso, hubo gran actividad de artillería.  
 En Rusia, el jefe de las guardias Rojas finlandesas, marcha al frente de 10 000 hombres, a Numania a incorporarse con los aliados.

**La ofensiva francesa.—Formidables contra ataques de las tropas alemanas.**  
 El corresponsal de guerra del servicio transoceánico comunica:  
 A pesar del completo fracaso del gran esfuerzo francés de romper nuestro frente renovó Foch al siguiente día sus formidables ataques, entablando con tropas francesas y canadienses un ataque frontal contra Roye.  
 En las grandes carreteras, que de Amiens y Montdidier van a Roye, vieron nuestros aviadores grandes masas de tanques, cañones y reservas de infantería dispuestas para el avance. Los empujes de exploradores y las escaramuzas en las avanzadas durante la noche se convirtieron en la tarde del 16 en un ataque en gran escala.  
 Las olas de asalto de los franceses y canadienses fueron recibidas con un tremendo fuego de nuestras ametralladoras, que salía de las antiguas trincheras de 1916, hoy todas cubiertas de hierbas, que las hacía invisibles para la artillería enemiga.  
 En los pocos sitios, donde el enemigo, que empujó, ola tras ola en muy cortos intervalos hacia adelante, pudo adelantarse algo, sufriendo tremendas pérdidas como cerca de Goyrouart, se encontraron sus ya muy debilitadas tropas con nuestro sistemáticamente preparado contra ataque, que produjo tan espantoso desorden en sus filas, que franceses y canadienses tuvieron que huir a la desbandada hacia sus puntos de salida.

**La resistencia alemana.—Inusitada actividad de la artillería.**  
 El periódico «Berliner Lokalanzeiger» escribe con fecha 17:  
 «La prensa de París no se cansa de describir las dificultades que presenta el ataque francés en la línea Lassigny Roye-Chaulnes la defensa alemana y el carácter del terreno.  
 Los corresponsales de guerra comunican, que por cada pugna de terreno se empeñaron enconados combates que exigen extremos esfuerzos de las tropas.  
 Así una división, que estaba luchando cerca del bosque de Leye, no pudo quitarse en todo el día las máscaras contra los gases. La actividad de la artillería alemana la describen como en alto grado terrible por emplear ahora el Mando alemán cañones de grueso calibre en los puestos avanzados y bloquear todas las rutas de marcha detrás del enemigo con un concentrado fuego de artillería y ametralladoras de una vehemencia y efecto sin ejemplo.

#### TURQUIA

**La capital atacada aereamente**  
 Constantinopla.—Esta capital ha sido atacada por los aviadores enemigos, no sufriendo daño alguno.  
 Varios súbditos italianos fueron ligeramente heridos.

#### INGLATERRA

**Los aliados en Rusia**  
 Londres.—De Wladivostok dicen que el día once llegó el General Otani, saliendo inmediatamente con un contingente japonés.  
 Se espera de un momento a otro la llegada del General Graves, comandante de las fuerzas americanas.  
 El problema más importante en el actual momento es la concentración de las fuerzas checo-eslavas.  
 Los checos se han retrasado por deficiencias en la administración y en las vías de comunicación.

#### HOLANDA

**Sambran en poder de los aliados**  
 Amsterdam.—Comunican de San Petersburgo que el importante empalme ferroviario de Sambran, entre Ekaterinburg y Kurgan, se encuentra en poder de los checo-eslavos.  
**Miembros del «Soviets» asesinados**  
 Afaden estas noticias que los miembros del «soviets» de Sambran fueron muertos por el populacho antes de la toma de la ciudad, la que también se halla en manos de los checos.

#### FRANCIA

**Comunicado francés**  
 París oficial.—Hemos mantenido el contacto con el enemigo, el cual se repliega hacia Matz y el Oise.  
 Ocupamos Piemont, Thiescourt, Conneantcourt y Ville, llegando hasta Divette.  
 Nuestras tropas se encuentran a lo largo del Oise, al este de Noyon, desde Kampigny hasta Brégnigny.  
 Más al este hemos tomado Bosquillon y Saint Pierre au Bois, avanzando al norte de dicho pueblo.  
 Hemos alcanzado el Ailette, en Quincy bas reg ón de Pomier, llegando hasta las avanzadas del oeste.

#### Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 21 (tarde).  
**Zeatro de guerra occidental**  
 Grupo de ejército del príncipe Ruperto:  
 En las inmediaciones de Neuf Verguin, como también cerca de Maris y al sur de Lys, destacamentos de infantería establecidos en el terreno delantero de nuestras líneas nuevas, rechazaron diversos ataques y ataques parciales de los ingleses, siendo infligidas al enemigo considerables pérdidas por nuestro fuego de ametralladoras y artillería.  
 A ambos lados del Scarpe y al norte del Ancre entabláronse acciones de infantería.  
 Grupo de ejército del coronel general von Bohn:  
 Al noroeste de Roye, una división compuesta de regimientos de la guardia y un regimiento de reserva de la Baja Sajonia, que han estado luchando en el foco de la batalla desde el día 9 de Agosto, volvieron también ayer a rechazar victoriosamente repetidos asaltos del enemigo.  
 En sus propios ataques contra las líneas enemigas hicieron cierto número de prisioneros.  
 Entre los ríos Avre y Oise, el duelo de artillería alcanzó por el norte y sur de Lassigny y en las alturas situadas al noroeste de Noyon, el adversario lanzó repetidamente a ataques impetuosos contra nuestras líneas malogradosos sus esfuerzos por completo en nuestro fuego y contra ataque.  
 En el campo de batalla entre los ríos Ancre y Avre, según manifestaron nuestras tropas, más de 500 tanques enemigos han sido destruidos por nuestras armas desde el día 8 de Agosto.  
 Entre el Oise y el Aisne han principiado los renovados intentos enemigos de romper nuestro frente, empresas que esperamos ya desde hace algunos días y que fueron iniciadas por los impetuosos ataques enemigos de los días 18 y 19 del corriente.  
 Después de acrecentar enormemente el cañoneo las tropas francesas, blancas y de color, atacaron en las primeras horas de la madrugada, en formación profundamente escalonada, nuestro frente en extensión de 25 kilómetros, tomando parte en esta operación numerosos tanques.  
 En algunos sitios, el enemigo forzó su camino a nuestras más avanzadas líneas.  
 Hacia el mediodía, el primer gran

#### De la Agencia Router

Gibraltar, 22.  
**Comunicado de Haig**  
 Avanzamos la línea hasta las cercanías de la carretera Vieux Berguilla Outersteene. Rechazamos cuatro ataques contra distintos puntos al Noroeste de Chilly.  
 A las 4:55 de la mañana atacamos sobre un ancho frente al Norte del Ancre progresamos satisfactoriamente.  
 Lucha local en ambas márgenes del Scarpe.  
**Comunicado francés**  
 Bombardeos recíprocos en las regiones Lassigny Drealincourt.  
 Entre el Oise y el Aisne ocupamos la villa Vissens al Noroeste de Morsain.  
 Después de dura lucha al Sur del Avre capturamos Beau Vraignes.  
 Al Este del Oise atacamos sobre un frente de 25 kilómetros desde Bailly hasta el Aisne. A nuestra izquierda, alcanzamos los bordes Sur del bosque Ourcamp y afueras de Carlepoint Caisnes. En el centro capturamos Lobarty Bieral Courdele ganando pie en la Hanura al Norte de Vissens.  
 A nuestra derecha capturamos las villas de Vezaponin Tartiers Caisnes en Almont Oisy y Courtif.  
 Efectuamos un avance medio de 4 kilómetros a lo largo de todo el frente. El número de prisioneros capturados pasa de 8.000.  
**Italiano oficial**  
 Rechazamos fuertes ataques contra las líneas Corone en las vertientes Sur de Sessoroso.

asalto del adversario contra las posiciones de combate de nuestra infantería fué deshecho en la línea Charlepoint (el Sur de Bierancourt) Vezaponin Pomiers.  
 En impetuosos contraataques, regimientos de cazadores alemanes rechazaron al enemigo, que pasajeramente había avanzado hasta la altura de Juvigny, retrocediendo el adversario hasta Bieuxy.  
 Los franceses continuaron sus furiosos asaltos hasta las altas horas de la noche, fracasando sus esfuerzos en todo el frente en el fuego de nuestra artillería y en parte, por nuestros contraataques.  
 Han sido deshechos, por lo tanto, en el primer día de la batalla los intentos de romper nuestro frente, operación que a pesar de lanzar a la lucha grandes fuerzas, le ha costado gravísimas pérdidas.  
 Nuestros aviadores de combate contribuyeron eficazmente a rechazar los ataques.  
 En luchas nocturnas, nuestras escuadrillas aéreas atacaron con bombas y ametralladoras al adversario cuyos contingentes se hallaban densamente concentrados en aldeas, vías férreas y carreteras.

En este puerto dejó los siguientes pasajeros:  
 Don Feliberto Pardo Rey, sacerdote, don Elicco Tacoronto, don Agustín Suárez Vinculado, don Nicolás Fernández Alvarez, don Pedro W. Gómez, don José Rodríguez Pernia, don Luis Domínguez Rodríguez, don don Juan Rodríguez y don Domingo Fuentes Medina.  
 No dejó mercancías.

**En tránsito**  
 Lleva 1.459 pasajeros entre los que figuran los conocidos financieros bonaerenses don Remigio González Moreno y don Ramón Santamarina; el afamado diestro Juan Belmonte y su esposa Julia Cosío del Pomar; don Agustín U. Gana, Agregado a las Legaciones de Chile en Francia y Suiza; el escritor don Francisco Grandmontaque y el encargado de Negocios de España en Paraguay, Sr. don Luis Rubio Amodeo.

**Los que se van**  
 En este puerto embarcaron:  
 El teniente de navío don Francisco Bernal en compañía de su señora, doña María de la Paz Riatón, don Sixto Lecuona y su señora esposa doña Pilar Alvarez; don Manuel de la Cruz, jesuita; Mr. John Choppell Stiles, hijo del Cónsul de los E. U. de A en esta plaza Sr. Stiles, quien va interno a un colegio de G. Braltar, el teniente de Infantería, don Luis Carranza, en unión de su señora madre doña Concepción de la Torre; Sr. Francisca Charril, religiosa; don Manuel Portales, don Eusebio Ferrer, don Victor Dotti; el capitán de Infantería don Gonzalo Hernández y Fons, don Jerónimo Vidal; don Juan Mas; don José Déniz, religioso; don Antonio López, religioso; don Isido Cuadrado, don Jo é Garrido, don Francisco Hernández Ceáres y Mr. Robert Carey Griffiths.

**El Embajador argentino**  
 A bordo de este trasatlántico nos informaron varios pasajeros de cámara que el Embajador argentino en España, Dr. Marco M. Avelaneda se halla muy mejorado de salud y que en el próximo mes de Septiembre regresará a España en el vapor «Infanta Isabel de Borbón» que tocará en este viaje en Las Palmas de Gran Canaria.

**FOTOGRAFIA ALEMANA**  
 San Francisco 34  
 Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.—Se hacen ampliaciones y toda clase de trabajos a precios módicos.  
 Seis tarjetas postales.—5 pesetas.

**DE LA LAGUNA**  
**Manifestación obrera**  
 Patrocinada por la Asociación obrera de La Laguna se celebró anoche en aquella ciudad una manifestación para protestar de la salida de trigo y maíz a otros pueblos con grave riesgo de que carezca el pueblo lagunero tan importantes artículos.  
 La manifestación compuesta por unos 400 trabajadores, partió de la Plaza de la Catedral dirigiéndose al Ayuntamiento donde fué recibida una comisión de obreros por el Alcalde y varios concejales. Aquella hizo consignar su más decidida protesta por las salidas del trigo, quedando en presentar hoy un escrito conteniendo las peticiones que la clase proletaria eleva a las autoridades.  
 La Asociación obrera publicó un manifiesto protestando energicamente de la salida de cereales, hecha por traficantes más atentos a sus medros personales que a los sacrificios de rechos de un pueblo.

**El hurto por esos campos**  
**Cuadrillas de rateros**  
 Reparación de «El Guirre»  
 Han vuelto a reaparecer en esta Capital cuadrillas de rateros, en las que figuran tipos ya consagrados en el arte de llevarse lo ajeno contra la voluntad de su dueño.  
 Esta vez la alarma cundirá por los predios de los terratenientes, pues los diestros discípulos de Monipodio, que

## Café Restaurant Internacional

Licores.—Aperitivos.—Vinos.—Ginebra.—Champagne

de las mejores marcas

Cerveza helada tipo Munich y Pilsen

fabricada de la más pura malta y lúpulo

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

## COMPANIA TRASATLANTICA

Del 20 al 25 saldrá de este puerto el vapor

## MANUEL CALVO

para Cádiz y Barcelona, admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios: Vda. e hijos de Juan La Roche.

### DEL PUERTO

#### El «Reina Victoria Eugenia»

Ayer a las siete de la mañana fondó en nuestra bahía procedente de Buenos Aires y Montevideo, el magnífico y rápido trasatlántico español «Reina Victoria Eugenia».  
 D. después de provisionarse zarpo para Cádiz y Barcelona.

#### Los que llegan

En este puerto dejó los siguientes pasajeros:  
 Don Feliberto Pardo Rey, sacerdote, don Elicco Tacoronto, don Agustín Suárez Vinculado, don Nicolás Fernández Alvarez, don Pedro W. Gómez, don José Rodríguez Pernia, don Luis Domínguez Rodríguez, don don Juan Rodríguez y don Domingo Fuentes Medina.  
 No dejó mercancías.

#### En tránsito

Lleva 1.459 pasajeros entre los que figuran los conocidos financieros bonaerenses don Remigio González Moreno y don Ramón Santamarina; el afamado diestro Juan Belmonte y su esposa Julia Cosío del Pomar; don Agustín U. Gana, Agregado a las Legaciones de Chile en Francia y Suiza; el escritor don Francisco Grandmontaque y el encargado de Negocios de España en Paraguay, Sr. don Luis Rubio Amodeo.

#### Los que se van

En este puerto embarcaron:  
 El teniente de navío don Francisco Bernal en compañía de su señora, doña María de la Paz Riatón, don Sixto Lecuona y su señora esposa doña Pilar Alvarez; don Manuel de la Cruz, jesuita; Mr. John Choppell Stiles, hijo del Cónsul de los E. U. de A en esta plaza Sr. Stiles, quien va interno a un colegio de G. Braltar, el teniente de Infantería, don Luis Carranza, en unión de su señora madre doña Concepción de la Torre; Sr. Francisca Charril, religiosa; don Manuel Portales, don Eusebio Ferrer, don Victor Dotti; el capitán de Infantería don Gonzalo Hernández y Fons, don Jerónimo Vidal; don Juan Mas; don José Déniz, religioso; don Antonio López, religioso; don Isido Cuadrado, don Jo é Garrido, don Francisco Hernández Ceáres y Mr. Robert Carey Griffiths.

**El Embajador argentino**  
 A bordo de este trasatlántico nos informaron varios pasajeros de cámara que el Embajador argentino en España, Dr. Marco M. Avelaneda se halla muy mejorado de salud y que en el próximo mes de Septiembre regresará a España en el vapor «Infanta Isabel de Borbón» que tocará en este viaje en Las Palmas de Gran Canaria.

**FOTOGRAFIA ALEMANA**  
 San Francisco 34  
 Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.—Se hacen ampliaciones y toda clase de trabajos a precios módicos.  
 Seis tarjetas postales.—5 pesetas.

**DE LA LAGUNA**  
**Manifestación obrera**  
 Patrocinada por la Asociación obrera de La Laguna se celebró anoche en aquella ciudad una manifestación para protestar de la salida de trigo y maíz a otros pueblos con grave riesgo de que carezca el pueblo lagunero tan importantes artículos.  
 La manifestación compuesta por unos 400 trabajadores, partió de la Plaza de la Catedral dirigiéndose al Ayuntamiento donde fué recibida una comisión de obreros por el Alcalde y varios concejales. Aquella hizo consignar su más decidida protesta por las salidas del trigo, quedando en presentar hoy un escrito conteniendo las peticiones que la clase proletaria eleva a las autoridades.  
 La Asociación obrera publicó un manifiesto protestando energicamente de la salida de cereales, hecha por traficantes más atentos a sus medros personales que a los sacrificios de rechos de un pueblo.

**El hurto por esos campos**  
**Cuadrillas de rateros**  
 Reparación de «El Guirre»  
 Han vuelto a reaparecer en esta Capital cuadrillas de rateros, en las que figuran tipos ya consagrados en el arte de llevarse lo ajeno contra la voluntad de su dueño.  
 Esta vez la alarma cundirá por los predios de los terratenientes, pues los diestros discípulos de Monipodio, que

parecen haber nacido para el hurto, van por esos campos de Dios arrasando con las cosechas.  
 Entre los cacos consagrados se halla el célebre «Guirre», quien parecía enmendado de sus anteriores yerres y que ahora retorna a sus andadas perdiendo la hombría de bien de que gozó por cierto tiempo.  
 Si a estos pilluelos que denotan una manifiesta predisposición a la delincuencia, el instinto al mal, no se les corrige severamente, tendremos el día de mañana unos perfectos bandidos, que sabe Dios el fin que tendrán.  
 A las autoridades incumbe poner los medios conducentes a que esos muchachos entren en el orden jurídico por medio de un plan de reeducación perfecto y acabado.

Ayer a las 7 de la mañana el Guardia municipal de 2.º Fernando Arroyo, detuvo, en el momento que su biao por el barranco de Santos, a la cuadrilla de rateros compuesta de Pedro García (a) «Maraña», de 18 años; Matías Marcelino Ramos, de 13; José Hernández (a) «Octavio», de 11; y Antonio Santana García (a) «Sambimba», de 17.

Estas criaturas habían sustraído 820 pilas de maíz con grano y cinco almudes de grano, en la finca del Sr. Barrios, en la Costa Sur. Pertenece también a esta cuadrilla, pero pudo escapar a la detención, un tal Antonio (a) «Deegracia».

El guard municipal de 2.º Rafael Espinosa, capturó al «Guirre» y su compañero, conuista de éste y de Pedro Tabares Torres, de 15 años, y Antonio R dríguez Pérez, de la misma edad. Habían robado en la Costa Sur tres sacos de patatas de las llamadas «negras».

A esta ya partida de pilluelos se le ocupó una linterna rústica pero bastante ingeniosa. Esta formada con dos latas, una que contuvo ardimas arencas y otra legumbres. Además se le ocupó también un cineel.

**Academia Preparatoria para carreras militares, con varios años de práctica en Toledo, habiendo tenido éxito en repetidas convocatorias.**  
 Alfonso 13 núm. 38.—Horas de matrícula de 13 a 15.

### Registro civil

Día 22

#### NACIMIENTOS

Marciana San Luis González.  
 Juan Castilla Nuñez.  
 Santiago Rufino Marrero.  
 José Durán Rodríguez.

#### DEFUNCIONES

Karl Greilich, natural de Krushwitz (Alemania), de 32 años, soltero.  
 Paul Schaffer, natural de Laudsberg, (Alemania), de 31 años, soltero.  
 Ernst H. m., natural de Wu Isdorf (Alemania), de 34 años, casado.  
 Andrea Pérez López de 2 años, Los Laureles.

#### MATRIMONIOS

Manuel Horn ga Mederos, de Puerto Cabras 24 años, soltero con Rafael de San Bartolomé Martínez Hernández, con San Bartolomé 23 años, soltera.

**Seccion religiosa**  
 Santos de hoy, día 23  
 San Felipe Benicio, confesor.  
 Santos de mañana día 24  
 San Bartolomé, apostol.

**CULTOS PARA MAÑANA**  
 Parroquia Matriz.—A las 8 y media, misa cantada a la Purísima.  
 Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y a las 9 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.  
 Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 6 y media, a las 8 y a las 9; a las 8 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, y Salve cantada a Ntra. Sra. del Pilar.  
 Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 6 y media.  
 Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.  
 Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.  
 Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.  
 Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Bartolomé, apostol, con rito doble de 2.ª clase, color encarnado.